

Maurice Audin...« *Seule la vérité est révolutionnaire* »¹**Maurice Audin...**« *Only the Truth Is Revolutionary* »**Malika GUEBAILIA**

Auteur correspondant, Université Mohamed Khider Biskra (Algérie),

malika.guebailia@univ-biskra.dz

Date de soumission : 16.08.2022 – Date d'acceptation : 01.09.2022 – Date de publication : 01.10.2022

Résumé — Voilà tout juste soixante-cinq ans qu'un mathématicien communiste de vingt-cinq ans, assistant à la faculté des sciences d'Alger, disparaissait à Alger... Par intermittence, lorsque souffle le vent de la liberté, déjà la tempête de la vérité se prépare. Les hommes de bonne volonté refusant toujours l'indifférence, des voix ne manquent jamais de s'élever au-dessus des huées pour rétablir l'ordre des choses dans le chaos des mauvaises intentions.

Mots-clés : *Audin, disparition, assassinat, Pierre Josette, révolution.*

Abstract — It's been just sixty-five years since a twenty-five-year-old communist mathematician, assistant at the Faculty of Sciences of Algiers, disappeared in Algiers... Intermittently, when the wind of freedom blows, already the storm of truth is brewing. Men of goodwill always refusing indifference, voices never fail to rise above the boos to restore order to things in the chaos of bad intentions.

Keywords: *Audin, disappearance, assassination, Pierre Josette, Revolution.*

« [...] quel dramaturge a jamais conçu histoire aussi tragique, aussi poignante, aussi formidable ? » (*Zévaès, 1931, p. 7*).

Introduction

Certains lieux, semble-t-il, sont plus propices que d'autres à déclamer sur le patriotisme. La salle de classe constitue démocratiquement l'espace de confrontation dépassionné qui encourage le choc² des idées et de leurs positions. Les débats s'y

¹ « Quand j'étais petit, j'ai été bercé par un certain nombre de slogans que répétait ma mère.

L'un d'eux disait : « **Seule la vérité est révolutionnaire.** » Je pense que c'est un slogan que tout le monde devrait connaître, assimiler. La vérité, c'est ça qui fait avancer les choses » – propos de Pierre AUDIN, in Mustapha BENFODIL, « Pierre Audin : “Pas d'excuses, pas de repentance, pas de pardon, juste la vérité” » [entretien], *El Watan*, 31/05/2022. <https://elwatan-dz.com/pierre-audin-pas-dexcuses-pas-de-repentance-pas-de-pardon-juste-la-verite>

² « [...] et comme chacun songe à son intérêt, personne au bien commun, et que les intérêts particuliers sont toujours opposés entre eux, c'est un choc perpétuel de brigues et de

animent organisés, porteurs très souvent d'une alternative tragique car ils se révèlent intérieurs ou de conscience. Cependant, chacun y met du sien, sans rechigner.

1. Documents d'Histoire

« — Un document d'Histoire ? — C'est un texte qui parle de l'histoire de l'Algérie », dit Douâa, mon élève de troisième année – langues.

« — C'est un récit qui contient des dates. On y trouve des noms connus dans l'histoire de l'Algérie comme Zighoud Youcef », poursuit son camarade Thamer, assis au fond de la classe.

« — Qui est Zighoud Youcef ? — C'est un militant algérien, membre du PPA et responsable de la Deuxième Région après le décès de Didouche Mourad », réplique Lamia, réjouie de pouvoir se rappeler son cours d'histoire appris en séance d'arabe.

« — Connaissez-vous d'autres militants qui ont participé à la révolution algérienne ? D'autres figures du nationalisme algérien ? — Rabah Bitat, Krim Belkacem, Mohamed Boudiaf, Mustapha Benboulaïd, Boudjemâa Soudani », s'éclate toute la classe avec une ardeur passionnée.

Puis vient l'objection de Rahim, attendue à chaque séance : « — Certains Français ont milité, eux aussi, aux côtés des Algériens. J'en connais un qui s'appelle Maurice Audin ; y a une place à Alger qui porte son nom : *Place Audin*. Ma mère a été élevée tout près de cette place ; je m'y rends souvent avec ma grand-mère maternelle et mes cousins ».

2. Ici commence la légende³...

Voilà soixante-cinq ans que le mathématicien, assistant à la Faculté des Sciences d'Alger, père de trois enfants en bas âge, membre du Parti Communiste Algérien, militant anticolonialiste a disparu, à Alger, dans des conditions mystérieuses, en pleine Bataille d'Alger. Maurice Audin a été arrêté par les parachutistes français, le 11 juin 1957 pour avoir aidé les indépendantistes du Front de Libération Nationale (FLN). Dix jours plus tard, le 21 juin 1957, son épouse, Josette, apprend qu'il « s'est évadé » lors de son transfert d'un lieu de détention à un autre.

La France avait maintenu la *fable* de l'évasion de Maurice Audin jusqu'en 2014, année lors de laquelle François Hollande⁴ admet que Maurice Audin était mort durant sa détention : « *Les documents et les témoignages dont nous disposons aujourd'hui sont suffisamment nombreux et concordants pour infirmer la thèse de l'évasion qui avait*

cabales, un flux et un reflux de préjugés, d'opinions contraires, où les plus échauffés, animés par les autres, ne savent presque jamais de quoi il est question » (Rousseau, 1761).

³ « [...] l'histoire et la légende ont le même but, peindre sous l'homme momentané l'homme éternel » (Hugo, 1873).

⁴ Ancien Président de la République française du 15 mai 2012 au 14 mai 2017.

été avancée à l'époque. Maurice Audin ne s'est pas évadé. Il est mort durant sa détention »⁵.

Le 13 septembre 2018, en milieu de journée, Emmanuel Macron s'est rendu au domicile de Josette Audin, l'épouse du mathématicien disparu. Il a reconnu devant elle et ses enfants, Michèle et Pierre, « [...] la responsabilité de l'État français dans l'enlèvement, la torture et l'assassinat de Maurice Audin et de milliers de personnes » (Benfodil, 2022).

Quatre ans après cette reconnaissance, Pierre Audin déclare au journal *El-Watan*, sous la plume de Mustapha Benfodil, qu'il a fallu plus de soixante ans pour que la France reconnaisse ce qu'elle avait fait. Il rajoute : « La seule chose pour laquelle Emmanuel Macron a demandé pardon à ma mère, c'est le fait que cette reconnaissance ait pris autant de temps » (Benfodil, 2022).

Le fils aîné de Maurice Audin n'a pas hésité à rappeler l'affaire Dreyfus^{6 - 7} qui a pris une douzaine d'années en parlant d'un homme qui a été condamné, envoyé à une île sans être assassiné⁸. Cette comparaison pleine de compassion sous-entend qu'en dépit de tout ce temps passé, la vérité n'est toujours pas rétablie sur l'affaire Audin : « Pas la réponse que ma mère espérait avoir... » (Benfodil, 2022).

⁵ « Message de M. François Hollande, Président de la République, sur la disparition en 1957 de Maurice Audin, jeune professeur et militant de l'Algérie indépendante, le 18 juin 2014 » https://www.vie-publique.fr/discours/191500-message-de-m-francois-hollande-president-de-la-republique-sur-la-disparition-le-18-juin-2014__message_de_m_francois_hollande__president_de_la_republique_sur_la_disparition_vie_publique.fr.pdf

⁶ « Alfred Dreyfus est un officier français victime, en 1894, d'une erreur judiciaire qui est à l'origine d'une crise majeure de la 3^e république. Elle dure de 1894 à 1906. Durant ses années de troubles la France fut divisée en 2 partis : les Dreyfusards et les antidreyfusards ». <http://www.lycee-henri-sellier.fr/text/bacfrançais/dreyfus.pdf>
Lire avec intérêt : 1° Joseph REINACH, (1905), *Histoire de l'affaire Dreyfus – Rennes*, tome V, Eugène Fasquelle Éditeurs, Paris.

<https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k750865.texteImage#>

2° Alfred DREYFUS, (1901), *Cinq années de ma vie : 1894-1899*, Fasquelle Éditeurs, Paris.

<https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k15234823#>

3° John GRAND-CARTERET, (1898), *L'affaire Dreyfus et l'image : 266 caricatures françaises et étrangères*, Ernest Flammarion Éditeur, Paris.

<https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k72898n.pdf>

⁷ « L'affaire Dreyfus, [...], ce n'est pas seulement un ou plusieurs procès ; c'est la nation tout entière debout, en proie à la passion et à la fièvre, haletante et angoissée, prenant part à ce drame d'une grandeur héroïque, avec deux chœurs de tragédie qui se heurtent, irréconciliables et en viennent aux mains sur cette scène qui s'appelle la France et devant ce théâtre qui s'appelle le Monde » (Zévaès, 1931, p. 8).

⁸ « Quand on regarde l'affaire Dreyfus, ça a pris une douzaine d'années. Dreyfus a été condamné, ensuite, il a été envoyé à l'île du Diable. Il n'a pas été assassiné. Finalement, il est sorti et il a été réhabilité. Ça a pris 12 ans. Et ça a été une affaire qui a divisé la France en deux ». Mustapha BENFODIL, *op. cit.*

Pierre Audin affirme que sa mère aurait souhaité savoir exactement ce qui s'était passé à partir du moment où son père avait été arrêté. Pour lui, ce qui a été dit jusque-là ne fait que confirmer ce que tout le monde savait : « *Maurice Audin était un intellectuel et un militant pour l'indépendance de l'Algérie et pas pour le massacre des peuples* » (Benfodil, 2022) – allusion à Lyautey, « [...] *un colon, un massacreur [...]* » (Benfodil, 2022) dont le nom désignait avant 1963 l'actuelle *Place Audin*.

Le fils du chahid conclut son entretien en insistant sur la vérité de la disparition de son père, sur l'endroit où sa dépouille a été enfouie en ouvrant les archives, en ayant accès aux témoignages et aux archives privées. Selon lui, seule la vérité pourrait faire avancer les choses : « *Pas d'excuses, pas de repentance, pas de pardon, pas de chose comme ça. Juste savoir la vérité* » (Benfodil, 2022).

Conclusion

Le devoir de vérité. Le devoir de mémoire. *Le devoir de...* Au-delà de son sens modal et de son sens spécial conforme à l'intention de la personne qui y recourt, qui l'utilise sciemment, il est difficile de saisir les nuances du « *devoir* » ; c'est pourquoi nous reproduisons ici le propos de Paul-Louis Courier dont la pensée croise la nôtre :

« Laissez dire, laissez-vous blâmer, condamner, emprisonner, laissez-vous pendre, mais publiez votre pensée. Ce n'est pas un droit, c'est un devoir, étroite obligation de quiconque a une pensée, de la produire et mettre au jour pour le bien commun. La vérité est toute à tous »
(Courier, 1861, p. 116).

La vérité nous interpelle tous ; personne ne la détient, sinon partiellement et partiellement. Pourtant, « *même la vérité, ils [ces gens-là – les autres] la déforment. À la vérité éternelle, ils substituent chacun leur vérité nationale. Autant de peuples, autant de vérités, qui ne s'admettent pas l'une l'autre et faussent et tordent la vérité* » (Barbusse, 1916, p. 375).

Dans l'Histoire, l'unique chose que l'on ne pardonne jamais, c'est certainement *l'indifférence*.

Références bibliographiques

1. BARBUSSE, Henri (1916), *Le feu : (journal d'une escouade)*, Ernest Flammarion Éditeur, Paris.
<https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k990598p/f7.texteImage#>
2. BENFODIL Mustapha (2022), « Pierre Audin : “Pas d'excuses, pas de repentance, pas de pardon, juste la vérité” » [entretien], *El Watan*, 31/05/2022.
<https://elwatan-dz.com/pierre-audin-pas-dexcuses-pas-de-repentance-pas-de-pardon-juste-la-verite>
3. COURIER, Paul-Louis (1861), *Œuvres complètes de Paul-Louis Courier* (Nouvelle édition... précédée d'un essai sur la vie et les écrits de de l'auteur), Firmin Didot Frères, Fils et C^{ie} Libraires, Paris.
<https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k6218323g.texteImage#>

4. DREYFUS, Alfred (1901), *Cinq années de ma vie : 1894-1899*, Fasquelle Éditeurs, Paris.
5. <https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k15234823#>
6. GRAND-CARTERET, John (1898), *L'affaire Dreyfus et l'image : 266 caricatures françaises et étrangères*, Ernest Flammarion Éditeur, Paris.
<https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k72898n.pdf>
7. HOLLANDE François (2014), « Message de M. François Hollande, Président de la République, sur la disparition en 1957 de Maurice Audin, jeune professeur et militant de l'Algérie indépendante, le 18 juin 2014 » https://www.vie-publique.fr/discours/191500-message-de-m-francois-hollande-president-de-la-republique-sur-la-disp-prononce-le-18-juin-2014__message_de_m._francois_hollande__president_de_la_republique_sur_la_disp__vie_publique.fr.pdf
8. HUGO, Victor (1873), *Quatre-vingt-treize*.
9. REINACH, Joseph (1905), *Histoire de l'affaire Dreyfus – Rennes*, tome V, Eugène Fasquelle Éditeurs, Paris.
<https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k750865.texteImage#>
10. ROUSSEAU, Jean-Jacques (1761), *Julie ou la Nouvelle Héloïse*, .
11. ZÉVAÈS, Alexandre (1931), *L'affaire Dreyfus*, Éditions de la Nouvelle Revue Critique – NRC, coll. « Le Sphinx », n° 10, Paris.
<https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k3387754n/fl5.item.texteImage>

Pour citer cet article

Malika GUEBAILIA, « Maurice Audin... “Seule la vérité est révolutionnaire” », *Paradigmes*, vol. V, n° 03, septembre 2022, p. 73-77.

